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台前幕后

记者手记

   全明星赛重回长春有很多亮点，如

草根扣将陈登星以满分   分夺冠，如神射

手原帅以高分加冕三分王，又如国手徐杰过

关斩将夺得技巧大赛冠军……但是最让球迷

动容的瞬间，却是另外两个：一个是中场时举

行的“    年   全明星名宿致敬仪式”，一

个是年轻中锋杨瀚森仿效前辈姚明，托举着

一个八岁的小男孩完成了扣篮，实现了一次

时隔  年的传承。

当刘玉栋、王治郅、巴特尔、阿的江等熟

悉的身影出现在球场中央时，时间仿佛倒流

回那个热血沸腾的    年。那一年，   全

明星赛首次举办，开启了中国篮球职业化的

崭新篇章。也在那一年，中国男篮在亚特兰

大奥运会上首次闯入前八，创造了历史最佳

战绩。而这些名宿们，是中国篮球的传奇，是

那个时代的英雄，更是无数篮球少年心中的

偶像。他们用自己的汗水和拼搏，为中国篮

球书写了浓墨重彩的一笔。

在致敬仪式上，名宿们与全明星球员一

一击掌致意，这一刻，新老两代球员的目光交

汇，传递出的不仅是篮球技艺的传承，更是对

篮球精神的坚守。通过致敬仪式，我们看到

了中国篮球的过去与现在，也希望中国篮球

的明天，因为这份传承更加美好。

李元春

上海光明男排每一次同保定沃隶男排交手，总是跌宕起

伏、充满悬念。2024-2025中国男排超级联赛昨天迎来总决

赛首回合，上海男排客场挑战保定男排，再一次让二追三，以

3比2艰难逆转对手，在三场两胜制的总决赛中拔得头筹。

本赛季双方已交手五次，场场打满五局，上海男排赢了其

中的四场。面对知己知彼的对手，平均年龄更大的上海男排，

缘何更擅长打五局大战？

神来之笔
“赛前我们做了困难准备，但没想到会这么难。”赛后，老

将张哲嘉感叹。

首局，上海男排便以0比5落后，被打了个措手不及。尽

管此后上海男排将比分追至16平，但还是以20比25败下阵

来。第二局，上海男排依然被压制，再丢一局。

场上形势虽如此紧迫，但主教练沈琼并没有流露出急躁

的表情，而是做出请大家放心的手势。

每一次换人，堪称神来之笔。

首局0比3，眼看外援帕达尔不在状态，沈琼果断将其换

下，派本土接应武弸智上场。整场比赛，武弸智攻防俱佳，得

到全场最高的25分。

第二局局末，进攻局面依然没有打开，沈琼派上二传李

洋，换下半决赛中表现出色的郭成。尽管第二局依旧落败，但

李洋在适应了几个来回后，带领全队在第三局打出流畅的配

合，场上形势由此改变。

该换人时果断换，不该换时先稳住局面，冠军教头沈琼运

筹帷幄，“小武在常规赛阶段替补上场，表现非常好，所以换他

上去还是很稳的。李洋、郭成各有优势和短板，我一般根据场

上形势来调配。”沈琼告诉记者。

冠军底蕴
上海男排向来拥有联赛数一数二的外援，但今年的保定

男排何尝不是？他们三名外援分别是塞尔维亚国家队主力卡

普尔、西罗维奇和白俄罗斯副攻康斯坦辛，尤其是西罗维奇的

发球十分强悍。前两局，保定三外援发挥亮眼，而上海男排的

帕达尔不在状态，库比亚克一度身体不适下场休息。

外援不能包打天下。上海男排拥有整个联赛最强的本土

球员，能排出多套阵容。帕达尔的状态有起伏，面对这道难

题，沈琼找到解决方案。武弸智是一名弹跳力极佳的成熟接

应，已随队多次捧起冠军奖杯，本赛季作为帕达尔的替补，每

次上场都起到奇兵作用。本土主攻手除了付侯文，新人田聪

本赛季表现亮眼，但毕竟没有总决赛经验，因此沈琼在第二局

局末派他上场，“后上场，他反而没包袱。”本场比赛，田聪和库

比亚克、武弸智共同承担起了后三局的进攻。

而保定男排在外援出现失误和疲劳时，本土球员并不能

承担起和外援相同的作用。

拿下首场胜利，上海男排连夜包车赶往北京，今天一早坐

高铁返沪。接下来，上海手握两个主场优势。张哲嘉表示：

“保定男排跟我们打法相近，今年对我们的冲击特别大。我们

要打得更耐心。”

守江山的征程，一年比一年难，期待沈琼带领上海男排登

顶联赛第十八冠。

本报记者 陶邢莹

受邀参赛
张猛7岁时被亲戚送入了吉林省孤儿学

校，2001年CBA全明星赛在长春举办，机缘巧

合之下他得以来到比赛现场，并且和21岁的

姚明来了一次亲密互动。“当时CBA全明星赛

要搞一个公益活动，想从我们学校选一个年纪

稍小一点儿的、机灵一点儿的小男孩，然后就

把我推选了出来，所以才有机会认识了姚明。”

张猛回忆。

一开始被选中参加活动时，张猛对篮球还

没有什么概念，不过等他在CBA全明星赛上

被姚明托着完成了一次扣篮后，他慢慢意识

到，这次活动对自己影响还是挺大的。“最明显

的例子是，我突然出名了，几乎全校的老师和

学生都认识我了。”而那以后，张猛喜欢上了篮

球，也特别关注姚明。

张猛爱上了篮球，有机会就跟同学们一起

打，上大学时还入选过院队，打球的爱好一直

保持至今。大学毕业后，张猛入职太原一家互

联网公司，如今在那里安家。每周他都会和同

事一起打球，每次吉林队到太原比赛，他都会

去现场为自己家乡的球队助威。

当年被姚明托着扣篮的那个篮球，张猛也

请所有的全明星球员签了名，然后这个珍贵的

篮球被吉林省孤儿学校珍藏了起来。“现在我

的手机里，一直珍藏着当年参加全明星活动的

照片和视频。”

再次回归
时隔24年，今年CBA全明星赛重回长春，

张猛没想到会和自己再次产生联系。“上周主

办方通过媒体朋友找到了我，他们说24年前

的CBA全明星赛有这么一个公益环节，觉得

特别有意义，当时那个小孩儿现在在哪里？

能不能找到他，一起来重温一下这个时刻？”张

猛说，自己立刻就答应了，“因为当年的回忆对

我来说，也是非常珍贵的，如果能够重温一次，

一定非常美好。”

上周五，张猛和妻子一起从太原回到了长

春，昨天上午，他还和几位CBA球员一起回到

了小时候生活学习了好几年的吉林省孤儿学

校。他感叹：“现在学校的设施比我们当年好

多了，有了现代化的体育馆和丰富的运动项

目。”张猛透露，其实这次回学校探望的想法是

他提出来的，没想到主办方热情响应，并请全

明星队员一起参与。

昨天，张猛被请上了CBA全明星赛赛场，

也见到了姚明，两人像老朋友一样聊天。姚明

幽默地说：“你小时候我抱过你，但现在抱不动

了。”张猛感慨道：“那次扣篮让我十分怀念，感

谢您让我初次体验到了扣篮的喜悦。”

昨晚在CBA全明星赛场上，一次时隔24

年的传承也再度上演：如同当年姚明托举张猛

扣篮一样，北区明星队的中锋杨瀚森将8岁男

孩赵路健高高托起，成功完成了一次扣篮（见

下图 图 新华社），现场观众热烈鼓掌欢呼。
两代“巨人”的托举传承，不但

让篮球承载着更多的希望与

梦想，也能让更多孩子爱上这

项运动，书写属于他们的人生

华章。 特派记者 李元春
（本报长春今日电）
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一个从长春打到太原的电话，
让  岁的张猛思绪回到  年前。
在     年的长春   全明星赛
上，姚明托举着8岁的小张猛，完成
了他人生中第一次扣篮（见右图）。
  年后，   全明星赛重回长春，
张猛被主办方请回，  岁的姚明和
  岁的张猛重逢了。

昨天晚上，在   全明星赛现
场，张猛也接受了本报记者的专
访。“当年那次扣篮，是我与篮球的
初次相遇。”他说，篮球也成了他人
生中密不可分的一部分，“如今篮球
不但是我的爱好，也是精神支柱。”

我在现场 逆转，
从换人开始

上海男排总决赛
首回合获胜的背后
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